

SUSCRIPCIÓN

Castropol, semestre 2 pesetas. Año, 4 pesetas.

En toda España, semestre 2'25. Año 4'50.

América Año 8'00 pesetas.

El Aldeano



LA COLABORACIÓN
AL DIRECTOR

LA CORRESPONDEN-
CIA AL ADMINIS-
TRADOR

Miguel González

Periodico de informacion regional

Se publica los días 15 y 30 de cada mes

Fiestas y otras cosas

Actores y espectadores

Recuerdo que uno de mis juegos infantiles para días lluviosos era el de las «comedias». El teatro era una habitación del piso bajo de mi casa. Los amigos se acomodaban en las ventanas mientras los actores nos retirábamos a otro cuarto a planear: en pocos minutos trazábamos el argumento de la obra y los primeros detalles, y nos caracterizábamos con trajes de la familia; enseguida hacía su aparición el primer personaje, grotescamente vestido, y explicaba a la concurrencia dónde iba a desarrollarse la acción, y el papel que él representaba. Cuando la acción lo exigía iban saliendo los demás personajes, y como la improvisación era constante, llegaba a embrollarse de tal modo el argumento, que nadie sabía sacarle adelante. Entonces algún espectador que entreveía una solución, se lanzaba a la escena y actuaba hasta que un nuevo embrollo decidía a otro espectador a intervenir; finalmente, cuando la posibilidad de un desenlace se esfumaba del todo, los restantes espectadores hacían su aparición en escena y la comedia terminaba gritando todos y volando el vestuario por los aires entre un gran alboroto. Por el invierno, en Valladolid, quisimos repetir el juego ante algunos compañeros de colegio y nos encontramos con que éstos, cómodamente sentados en sus butacas, se abstienen de intervenir: como así el juego resultaba muy aburrido, tuvimos que abandonarlo.

Después pude observar que en las fiestas ocurría lo mismo que en los juegos. En Castropol los cohetes no tenían más objeto que recordar a los distraídos que era día de fiesta; la música no tenía más finalidad que llevar el compás del baile; las regatas eran sobre todo un pretexto para dar una zaleada. En cambio en Valladolid los cohetes eran un espectáculo que había que contemplar desde las sillas que costaban 20 céntimos, y nadie bailaba al son de la música porque todos estaban muy ocupados en escucharla, incómodamente sentados; claro que regatas no había, pero sí funciones de teatro, circos, barracas y como festejo cumbre, la corrida de toros: al terminar las fiestas, se habría uno divertido o no, pero tenía que remendar los pantalones por esa parte que se desgasta al sentarse.

Es decir, que un asturiano para divertirse necesita actuar, mientras que un castellano se divierte viendo actuar a los demás. Para un asturiano, la fiesta es él mismo, y los demás no son sino accesorios que le ayudan a hacerle; para un castellano, la fiesta

es algo ajeno y superior a él, y él no es sino una de tantas cabezas en el rebaño de espectadores.

Dos modelos de fiestas

Los jóvenes de Castropol tenemos un ideal de fiesta cuyo modelo más perfecto es el Cubo: en ella hasta el más pequeño detalle tiene una finalidad divertida: su escenario es un paisaje verde y frondoso; si hay gira, comienza desde por la mañana, bailando un poco para abrir el apetito; se come bien y se bebe mejor; la música alegre de las gaitas suena en varios sitios para que nunca falte en donde bailar, y como los pies se van solos al oírlos, el baile es unánime y nadie tiene tiempo para preocuparse de los demás; unos «van a tomar algo» y no paran quietos en un sitio, y otros que han encontrado lo que buscaban, gozan del abandono feliz en cualquier rincón, olvidados de todos los demás; y terminada la fiesta se cena en un chigre hasta que suenen los cohetes ruidosos y se oiga a lo lejos el aire de la gaita; y la verbena en otro ambiente distinto, para mayor variedad, con más baile y alguna locura para recordar después; y al otro día más gaita y más baile y un fogueirín, porque da pena que todo esto pueda acabarse.

Fiestas alegres, fiestas festivas, sanas, llenas de risas y abrazos. Por lo menos así nos lo parecía hasta que empezaron a organizarse en nuestra verde región algunas fiestas de un nuevo modelo cosmopolita, que nada tienen que envidiar a las de las más adelantadas capitales de provincia y a las de los más coquetones pueblos de la Sierra. Su eje es una glorietta donde se alinean en varias filas los vistosos uniformes (a ser posible; militares, que es lo más elegante) de una banda de música, que lanza al aire sonidos metálicos con arreglo al siguiente programa:

a Gitanillo de Triana, pasodoble torero.

b Momento musical, Schubert.

c Segoviano presumido, zarzuela.

d Ramona, vals americano.

Mientras tanto un vulgo espeso circula dándose codazos por un paseo polvoriento; no se baila porque no hay sitio ni ambiente ni música apropiada; los bancos y las sillas complementarias están ocupados y no permiten sentarse en el suelo; se merienda en la dulcería y se cena en casa; las verbenas tienen variados colores pero un solo aburrimiento; al día siguiente nos despierta un pasodoble militar y vamos a la carrera de cintas, a la prueba ciclista o a otro gracioso número, siempre con la muchedumbre alrededor, sin lugar a expansiones ni a intimidades.

No nos anima el menor rencor contra los gallardos mozos uniformados ni contra el modesto vehículo

de pedal ni siquiera contra el cosmopolita «american supper», pero será bueno recordar a los innovadores que estas fiestas están bien en las ciudades, que son lugares sobresaturados y aburridos, pero en los pueblos, sobre todo en los asturianos, están completamente fuera de lugar.

Bibliotecas infantiles

A todos los niños les gusta leer. A veces tienen que satisfacer este inocente capricho a espaldas del papá, que, como nunca ha leído nada tiene miedo de que el chico salga más listo y le pierda el respeto. Pero el caso es que, cuando hace mal tiempo y los niños no pueden jugar (que es su ocupación más natural y provechosa), les gusta leer cuentos maravillosos y aventuras extraordinarias que les proporcionarán cuando luzca el sol, nuevos temas para sus juegos.

Estudiar ya no les gusta tanto. Su instinto certero siempre se ha revelado contra la manía de meterles en la cabeza cosas que ni les interesan, ni siquiera comprenden. Afortunadamente, la pedagogía les ha dado la razón, y los maestros ya no abrumarán sus días con lecciones y deberes que hacer en casa.

A los niños les gusta leer, pero los mayores no sabemos lo que les gusta. Por eso está muy bien lo que hacen en Sama, según he leído en «El Carbayón». Los niños de Sama tienen su biblioteca propia, que ellos mismos dirigen, y, aunque es, naturalmente, gratuita, casi todos ellos dan un perrón al mes (los hay que dan más) para ayudarla. Estos perrones los guarda un muchacho tesorero, y cada mes se reúnen todos los pequeños socios para decidir qué libros se van a comprar con ese dinero. En Sama hay 140 apuntados, así que mensualmente reúnen por lo menos 14 pesetas, y como el Ayuntamiento da otras 16'50, los chicos pueden comprar muchos volúmenes escogidos por ellos. Claro está que además, nosotros, los de biblioteca grande, seguiremos comprando libros a los pequeños, pero siempre les gustará tener algunos que se hayan comprado con sus perrones y escogido por ellos mismos.

Si los niños de Castropol se decidiesen, podían tener también su biblioteca infantil, que sería muy provechosa para enseñarles a dirigir sus intereses y a obrar colectivamente ayudándose unos a otros.

MANUEL MARINERO.

El ideal de Wilson

Contra todos los augurios y profecías de los escépticos que solo ne-

grura y fealdad creen advertir en donde quiera que ponen su mirada, la idea que palpité en el cerebro luminoso de Wilson de una comunidad interestatal que resolviese jurídicamente los conflictos internacionales desterrando como inhumanos e injustos los procedimientos bélicos, se va realizando. No ciertamente con celeridad asombrosa, sino al contrario, muy lentamente. Pero es que una obra tan trascendental, tan revolucionaria, tan magna, no puede improvisarse.

Los primeros años de la post-guerra estaban impregnados de un ambiente propicio para que floreciesen con el máximo encono y virulencia los nacionalismos, y así fué en efecto. Todavía hoy, pasados ya diez años, las organizaciones nacionalistas si bien han ido afortunadamente perdiendo terreno, son todavía lo suficientemente fuertes para obstaculizar la política eminentemente pacifista que encarna la Sociedad de Naciones. Por otro lado, los innumerables intereses creados, los aventureros para quienes la guerra es un negocio, disponen de formidables empresas de publicidad que utilizan cínicamente para llevar a todas partes la desconfianza.

No obstante, el ideal de paz se va adueñando de todas las conciencias y el superestado que soñó Wilson se va perfilando poco a poco. Plena y categórica demostración de las aspiraciones, de la obsesión, diríamos mejor, que por la paz siente el mundo entero, nos lo ofrece el éxito espléndido y clamoroso que está obteniendo incesantemente la ya abundantísima literatura pacifista. Particularmente la acogida entusiasta que el libro de Remarque ha merecido, es la más alta apoteosis del pacifismo internacional.

Pero no estamos siquiera en la mitad del camino. Hay que desvanecer muchas desconfianzas, hay que vencer muchos prejuicios históricos y raciales, hay que destruir la espesa red del capitalismo venal y desaprensivo, y hay, en fin, que infiltrar en las conciencias todas el culto al derecho, para que la humanidad no vuelva a dar otro espectáculo doloroso de brutalidad y de perfidia. Justicia y Amor han de ser siempre los fundamentos, la médula, la esencia, de toda política humana, sabia y constructiva.

Pero la Sociedad de las Naciones si quiere dar al mundo todo el rendimiento magnífico que puede y debe esperarse, es preciso, a mi modesto entender, que rectifique un vicio originario: el de su organización. Es menester que desaparezca esa absurda distinción que artificialmente se ha establecido entre potencias secundarias y potencias de primer or-

den, con las consiguientes ventajas y privilegios que a estas últimas se han concedido. Allí, en el seno de la Sociedad, todos sus miembros deben estar en un plano de igualdad perfecta, practicando el bello ideal de democracia. De esta manera, destruyendo esa Injusticia histórica, la causa de la paz irá avanzando y no se verá privada de la asistencia y colaboración de países que como la Argentina, permanecerá seguramente alejada de Ginebra mientras subsista este estado de cosas.

La pluma analítica y fina de Marcelino Domingo referiase en uno de sus libros más notables—«Libertad y Autoridad»—publicado el pasado año, a otro problema interesante: ¿deberían formar parte de la Sociedad de las Naciones, los países no organizados democráticamente? Son muchos los que con Domingo creen que no. «¿No es aleccionador—escribe—el hecho de que los Estados que más se esfuerzan para que Europa reconquiste una jerarquía universal sean los estados constituidos democráticamente? Es aleccionador pero es claro. Si el Estado nacional—afirma—ha de ser colaborador activo, consciente y responsable de una obra internacional, es necesario que el ciudadano sea colaborador activo, consciente y responsable de la obra del Estado nacional».

Otro egregio escritor, Nitti, una de las víctimas más preclaras del fascismo, consigna en su libro «La Paz», escrito en el destierro, lejos de la patria italiana, estas elocuentes y expresivas palabras: «No trabaja por la paz sino aquél que trabaja por la libertad y la democracia, en su propio país como en los otros». Aunque no hubiera escrito otra cosa, bastaría para considerarlo como una excelsa jerarquía espiritual.

En este pensamiento admirable de Nitti, está contenida la norma en que—a mi parecer—para ser perfectamente eficaz, deberá inspirar en lo futuro su política la Sociedad de las Naciones.

RICARDO LÓPEZ.

Madrid y noviembre.

GRITO

Bufaba el vendaval, bufaba tolo,
azutaba na terra sin parar,
aus bosques arrancábayes queixidos
yal mar espumas y gruñir de cais.

Un chubasco pasara había pouco;
colgara as suas gotas de cristal
das ramas, y pingaban sin apuro,
con esa pausa que congosa da.

Era nel mes dos mortos: en noviembre;
empuxadas as nubes, con afán
corrían por el cielo, y sobre el monte,
nun cacho craro, tras de un peñascal,
escondíase el sol... tan encoyido,
tan axelado, couben de gritar:

Sol dos mortos ¡qué morto te recoyes
y qué friaxe, madécaras, me das!

NAIDE.

CARTAS A "EL ALDEANO"

Más sobre la iglesia

Srs. redactores de EL ALDEANO

El artículo publicado en el número pasado de ese periódico sobre la torre de la Iglesia, ha sido apasionadamente comentado. No voy a ocuparme ahora de ello, aunque se haga constar, de pasada (y sin ánimo de molestar a nadie) que el parecer de todos, y muy especialmente de aquellas personas cuya opinión merece tenerse en cuenta por estar fundamentada en

una sólida cultura, coincide con el fondo de dicho artículo.

La proyectada reforma me ha hecho pensar en otras llevadas a cabo hace tiempo en el interior de la iglesia y sobre estos quisiera decir algo, si se me concede algún espacio en EL ALDEANO.

El proyecto, en realidad, no vendría sino a coronar la serie de atentados artísticos perpetrados en el interior del templo que le dan un desagradable aire «parvenir». Al decir esto no pierdo de vista el hecho de que una iglesia no es un museo, y todo, en ella, debe subordinarse a las necesidades del culto. Pero no comprendo cuáles hayan sido las que han hecho caer a golpe de hacha, hace muchos, muchos años, un camarín del altar mayor, de igual talla que el retablo. Tampoco ha sido muy feliz la restauración llevada a cabo en el altar de junto a la pila bautismal, altar que (si mi memoria no miente) precisamente por ser uno de los mejores de la iglesia estuvo a punto de emigrar a Silvallana. Los Altares del Corazón de Jesús y de la Purísima (sobre todo el último) de tan rematado mal gusto, desdícen, por su vulgaridad, del resto del templo. Finalmente—y pasando por alto algunas menudencias—es hoy el día en que nadie de los que conocimos la antigua en su sitio, se acostumbra a la nueva custodia que lo sustituyó, tan falta de armonía con retablo y tan vulgar.

En una de estas «mejoras» debió ser arrinconada en la torre, con altos de poco o ningún valor una imagen de la virgen que por su estilo y pureza de líneas es no solo una de las mejores sino lo mejor de nuestra iglesia. Tenemos entendido que en un tiempo hubo el proyecto de restituirla al culto, convenientemente colocada. ¿Que fue—si lo hubo—de tal proyecto?

Se me ocurre que las personas piadosas emplearían su dinero mucho mejor que en traer nuevos adioses (altares de ebanista, imágenes fabricadas en serie) en enviar esta imagen a un restaurador competente (pero ojo con esto!) y colocarla en la iglesia.

No hay razón para que la piedad esté reñida con el buen gusto, y ya que no hay medios para recurrir a un buen escultor es preferible dejar donde están las viejas imágenes y los altares de siempre, porque además de ser artísticamente más discretos que la pacotilla que va llevando nuestras iglesias, tienen sobre esta la ventaja de estar hondamente arraigados en la devoción de muchas generaciones.

Espero que, no obstante ser EL ALDEANO un periódico escrito, según se me dice exclusivamente por jóvenes, encuentre cabida para estos mal hilvanados renglones.

Un «viejo» que nunca ha escrito para el público pero cuyo pensamiento, sobre el particular, compartir Vds. todos.

UN VECINO

NOTA.—Publicaremos en esta sección las cartas que se nos remitan, Cortas y oportunas.

TAPIA

¿Casa rectoral o Seminario?

Quisiéramos cantar himnos en loor de las mejoras y beneficios reportados al concejo por las personas que están en posesión de los destinos del

mismo, pero, por más que así lo deseamos, se nos hace cada día más imposible; no parece sino que aquellos se empeñan en evitarlo, acordando y llevando a cabo actos que sólo son acreedores a la censura, a esa censura a que tiene derecho todo vecino.

Enumerar aquellos, sería tarea harto ardua, inacabable; pero no obstante esto, no podemos por menos de darle un toque, al trigémino del siguiente hecho, que, al consumarse, manifestamos verbalmente y en el terreno particular, ante quien creemos deber hacerlo, nuestra protesta, a la vez que pronosticábamos el resultado negativo que aquél está obteniendo, cosa que hoy reconoce todo el concejo.

Corría no sé que mes, y sin que recordemos tampoco quien metió en el asunto, el Ayuntamiento de Tapia entabló con el Obispo de la Diócesis negociaciones para hacer entrega a éste del edificio que ocupó el inolvidable Instituto Casariego, a fin de instalar en él un anexo o sucursal del Seminario Conciliar de Oviedo, negociación que se efectuó ante el descontento de todos cuantos veían claro el asunto, porque, aparte de que el Ayuntamiento se desprendía del edificio con las miras egoístas de no velar por su conservación, el contrato firmado con el obispado, es en extremo leonino, porque, en el se enajena por un período de treinta años el repetido edificio, y lo que es peor, que no hay en él tal contrato un asomo de reciprocidad.

El Obispo podrá dejar el inmueble cuando le plazca, pero nuestro municipio no será dueño de volver a aquel por espacio de los treinta años indicados, con lo cual, si mañana nos fuese concedido el Instituto, que bien pudiera suceder, nos encontraríamos sin edificio; tendríamos que renunciar a ese beneficio material y cultural tan grande, y que tanto dice en pro de un pueblo.

¿Verdad que resulta leonino el contrato firmado por el Ayuntamiento con el Obispo?

A todo esto, el Seminario no da señas de sí, ni dará; nació muerto según habíamos previsto, y lo que si resultará, es que el palacio donado a Tapia con miras altruistas por el gran amigo de la enseñanza D. Fernando Casariego, cuyo nombre se viene escarneciendo con estos hechos será la casa rectoral de la parroquia durante el período de años que dejamos apuntado más arriba.

¿Guardará la inmortalidad y la historia un rinconcito para los hombres firmantes del contrato que nos ocupa como lo guarda para los del tratado de Versalles?

Casa rectoral, si, Seminario, no.

PEPE DE MINJO.

CASTROPOL

Eladio Rico y Castro.

Cuando ya estaba en prensa nuestro número anterior llegó a Castropol la noticia del fallecimiento de Eladio Rico, ocurrido en Luarca en la mañana del 13 del corriente. Aunque la enfermedad con que luchaba hacía años se había agravado ultimamente y hacía temer de un momento a otro el desenlace, este fué no obstante una triste sorpresa para los innumerables amigos con que aquí contaban el finado y su familia. Muchos de ellos se trasladaron al día siguiente a Luarca, para asistir a su entierro, y funerales.

Los redactores de EL ALDEANO, contemoran todos ellos y ami-

gos de la infancia del malogrado joven, hacen suyo el dolor que embarga a sus familiares.

Accidentes

Días atrás ocurrió un sensible accidente cerca de la Fuente.

Un joven de Rapalcuarto bajaba de S. Roque en bicicleta a gran velocidad por la carretera general y al tomar la curva, por una falsa maniobra chocó contra un árbol, cayendo en los huertos que hay entre dicha carretera y la que sube al pueblo. Por efecto de la caída sufrió varias erosiones en la cara, alguna de ellas de buen tamaño producida por los bárbaros alambres de pinchos con que algunos creen necesarios defender sus propiedades.

El lunes pasado la anciana Teresa Fernández Piñeirúa, tuvo la desgracia de caer de un paredón, en Fontela, con tan mala fortuna que se produjo la fractura de una pierna.

Un ruego

Algunos vecinos del muelle y de la Punta nos ruegan llamemos la atención de la autoridad hacia el deficiente alumbrado de aquellas calles. Ahora que el Parque ya está convenientemente alumbrado, no dudan ser complacidos.

Revista

Se recuerda a los mozos de pasar revista anual en el puesto de la Guardia Civil, la pena de incurrir en la multa correspondiente.

De viaje

De las Campas salieron para Buenos Aires D. Francisco Pérez y D. Leandro García.

De Castropol para la Habana don José Anronio Cancio.

Llegaron: De Santiago, D. Manuel Fernández y su esposa, de Río del Tanjo; De Gijón, D. Jesús Casariego; de La Coruña, D. Joaquín Rosll.

Estuvieron en Castropol recientemente, el capellán de la Quinta Covadonga, de La Habana, P. Gayol y los viajeros de la casa Barceló D. Carlos Belgrano y D. Fernando Gómez.

Del Puerto

Cargó puros esta semana en el muelle de la Punta, el vapor «Margarita».

DE BARRES

VIAJEROS

Después de un mes y medio de excursión por Santander, Madrid, Zamora y Badajoz, llegaron a esta nuestro dignísimo y querido párroco, D. Benito A. Cánones y su guapisima sobrina la Srta. Mercedes Alvarez. Desde estas columnas reiteramos a los distinguidos viajeros nuestra cálida (a pesar de el frío intenso de hoy) bienvenida.

Para la República Argentina salieron hace días nuestro estimado amigo, D. José Murias y su simpática hermana Carmen. Lleven feliz viaje los queridos viajeros y no se olviden de volver pronto por aquí para compartir con nosotros el aburrimento, hastío y otros «espectáculos» por el estilo que imperan por estos lugares.

Para Madrid salieron D.ª Concepción Presno y su hijo Pepe.

Que salga bien de la operación a que va a someterse aquélla, son nuestros sinceros deseos.

OBITO

A la edad de 90 años falleció en

el Outeiro, barrio de esta parroquia, D. Antonio Piñeira. Tanto a la conducción del cadáver como a los funerales que por su eterno descanso se celebraron acudió numeroso gentío, lo mismo de esta localidad que de Castropol, Figueras, Piñera y Serantes.

Desde este periódico reiteramos nuestro mas sentido pésame a sus hijos y nietos.

Al siguiente día se celebró en la iglesia el primer aniversario de la muerte de D. Domingo L. Villamil, yerno del citado anteriormente. A todos sus familiares y particularmente a su afligida e inconsolable viuda les repetimos desde aquí nuestro sincero sentimiento por el inmenso dolor que hoy pesa sobre ellos.

¡CUIDADO CON LOS ALACRANES!

Hace unos días fué mordida en una mano por un alacrán la simpática joven de Reboledo, Jesusa del Naranco. Afortunadamente y, gracias a la pronta intervención del reputado médico D. Vicente Sanjurjo, de Castropol no tuvo mayor importancia la mordedura, aunque, desde luego, si un susto padre por parte de la nene y de sus familiares. Celebro que no haya sido nada Jesusa y... ya sabes: mucho ojo en lo sucesivo porque los hay que sin ver alacranes precisamente, son tan venenosos como el repugnante escorpión que a ti te mordió.

ILUSTRES VISITANTES

Días pasados hemos saludado en esta localidad al culto y estimado párroco de Piñera D. José Fernández; a D. Ramón Prieto, D. Arturo Sanjurjo y D. José A. Cancio, de Castropol.

De Figueras, a D. Felix G. Gudin y a su yerno, D. Salustiano, e igualmente a D. Ramón L. Sanjurjo.

UN PENSAMIENTO CADA QUINCE DIAS

«Mas que al odio de los hombres, temed el amor de las mujeres»
Sócrates.

Sépanlo pues los Adanes y no se dejen embaucar por alguna Eva que les muestre manzanas mas o menos grandes y mas o menos apetitosas.

El día 26 del actual y a los 70 años de edad falleció en su casa de la Carretera la vecina de esta localidad, D.^a Serafina Fernández.

A sus hijos y especialmente a Herminio y Julio, les envío, por medio de estas líneas el testimonio de mi mas sentido pésame.

EL NOVIO DE LA NOCHE
Noviembre 1929.

CAMPAS

Correspondo gustoso al requerimiento de los Directores de EL ALDEANO, mandando unas cuartillas para su publicación; pero tengan entendido que no dispongo de tiempo y condiciones para el efecto: soy un simple «escribidor», sólo garrapateo, por aquí hay poco que contar.

—Tiempo lluvioso, tormentoso y frío, no deja preparar bien la tierra y siembra del trigo. Tampoco permite aprovechar las otoñadas para el ganado. Los labradores sufren.

—Asusta la lentitud en la explotación del trozo ferrocarril de Tol a Galicia. ¿Qué se espera?

—Nenas, apenadas por marcha americanos «hasta sabe Dios cuando».

—Clase nocturna, asídua; no muy concurrida. Clase diurna, bien.

—Caminos, lodazales intran-sitables, especialmente de Casablanca a Ferradal, del Campín al Espín y del Campo a la Caleyá. Las prestaciones vecinales de dievan ser más frecuentes y efectivas para todos.

—Labradores, descontentos y disgustados por impuesto sobre carros labranza: alegan que apenas atraviesan la carretera y esto con inminente peligro por causa de los «turistas». Creo merecería la pena estudiar la sustitución de este impuesto por otro más razonable, sobre carruajes de lujo u otros artículos de moda. ¿Quién sino el labrador es el principal sostén de la Patria? Ayudemos al labrador.

—Tardan mucho en cheirar'as cucúas a coho morto. ¡Canto me tarda alir'a morciya y la nayada na tixela! ¡Non sey conto va que cumo de vixilia!

—Concluyo anunciando efectivo saludo a los naturales de este distrito en Las Américas, máxime a los de Cuba, y muy especialmente al Sr. Loriente, padre cariñoso de los de Castropol y su concejo.

CORRESPONSAL

PIÑERA

A América

Con dirección a Buenos Aires (B. A.) salió nuestro buen amigo y conocido D. Atilano Díaz Martínez, a quien deseamos mucha suerte y que vuelva pronto.

Obito

A la avanzada edad de 77 años, falleció en Piñera el corriente mes, D.^a Joaquina Méndez y García. A su hijo D. Manuel Fernández y a sus nietos José Antonio, Modesto y Manuel, residentes en Yegros (Paraguay), les damos nuestro más sentido pésame.

NOMAR.

S. Juan de Moldes

Doy la más cordial enhorabuena al pueblo de Castropol, y principalmente a los organizadores del periódico castropolense titulado EL ALDEANO por haber llevado a cabo su publicación.

Y ahora que tenemos periódico local, no debemos consentir que desaparezca por falta de nuestro apoyo. Con la protección de todos

puede progresar, como en otras partes progresan rápidamente los periódicos locales respectivos.

Ya que el periódico se ha extendido con mucha rapidez entre nosotros, gracias al ánimo y decisión de los organizadores, el pueblo tiene el justo deber, por interés propio de apoyarlo sin desmayo contra las dificultades que pudieran hacerlo desaparecer, las cuales se pueden vencer si ayudan los vecinos del concejo de Castropol y los castropolenses residentes en América.

M. FERNANDEZ.

Viajeros

De su casa de Lantoirá salió para Buenos Aires (R. A.) el joven José Manuel Vior.

También salió para el mismo punto, Jose Manuel García, igualmente de Lantoirá.

Les deseamos mucha suerte.

De Madrid llegó la señorita Ramona Montaña, de esta parroquia.

También llegó, después de dar una vuelta por su tierra, nuestro queridísimo cura párroco D. Manuel González, acompañado de su primo don Manuel.

De Santiago de Compostela, D.^a Matilde Ferrería y su hijo Félix, querido amigo nuestro y D. Manuel Fernández y señora.

Fallecimiento

El día 6 del corriente falleció D. Fernando Expósito. A sus hijos les deseamos resignación para sobrellevar tan rudo golpe.

ZIDA.

San Juan de Moldes, 29 10-1929:

Practicante

Miguel G. Martinez
Curas e inyecciones
Asistencia en partos

S E A R E S

El reglamento de la Biblioteca.

He aquí el reglamento porque se registró la sucursal que la B. P. C. de Castropol ha establecido en esta parroquia:

Art. 1.^o.—Los vecinos de la parroquia de Seares tienen derecho a solicitar el préstamo gratuito de libros, pudiendo conservarlos en su poder por un plazo de treinta días como máximo.

Art. 2.^o.—El lector se obliga a devolver el libro dentro del plazo señalado, pudiendo ser renovado el préstamo por otros 30 días siempre que así se solicite.

Art. 3.^o.—El lector se obliga igualmente a conservar el libro que tenga en su poder, procurando no

deteriorarlo. Si el libro se extraviara o sufriera desperfectos que lo inutilizasen, abonará a la Biblioteca la cantidad en que aquel estuviere valorado. Si la obra consta de varios tomos que no se vendan sueltos, queda obligado a pagar la obra entera.

Art. 4.^o.—El encargado de la biblioteca está facultado para negar el préstamo de libros a quienes hubiesen quebrantado en alguna forma este reglamento, cuyas prescripciones se entiende que aceptan quienes soliciten el préstamo de obras.

COSMÓPOLIS

Esta gran revista mensual publica un magnífico número extraordinario, uno de 200 páginas dedicado a Cuba.—3'50 pesetas.—«Librería Amor».—VEGADEO.

Registro Civil de Castropol

Relación de los nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridos durante la 1.^a quincena del mes de noviembre de 1929.

Nacimientos: Carlos Pérez y Quintana, hijo de Manuel y de Amadora, de Villarin; Manuel Fernández y Bedía, de Ramón y Aurora, de Agelán; Luis Hernández y Suárez, de Mariano y de Maria, de Figueras; Arsenio Fernández y García, de José María y de Placeres.

Matrimonios: Manuel Fernández González, carpintero, con Angela Pérez Fernández, de Tol.

Defunciones: Domingo Alvarez y Carbajales; de 70 años, casado, vecino de Monteavaro; Antonio González Pelagra, 57 años, casado, de Figueras; Manuel Alvarez Vijande y Ferrández, de 53 años casado, de Vilavedelle; Fernando Expósito de 45 años, casado, sastre, de San Juan de Moldes; Modesta González Travieso y López, de 72 años soltera de Castropol; Josefa Fernández, de 80 años, célibe, vecina de Figueras.

Los Bustos Castropol

Lancha Motora a todos los automóviles de línea. Servicio rápido y económico. Lanchas de invierno cerrada y en verano abierta.

Medicina e Higiene

Marañón: «Tres ensayos sobre la vida sexual», 5 pts.

A. Fabre-Luce: «Para una política sexual», 5 pts.

Dr. Angel Monmeneu: «La ciencia y el arte para vivir muchos años con salud y conservarse joven»

E. F. A. Drahe: «Lo que debe saber toda recién casada», 4'50.

Dr. René: La muger su higiene y su belleza», 7 pts.

Marañón: «El problema social de la infección», 0'50.

Dr. Pierre Vachet: «La inquietud sexual», 5 pts.

Dr. A. Arteaga: «El arte de ser madre» (moderno tratado de Puericultura), 6 pts.

Librería Amor.—VEGADEO

BANCO PASTOR

Antes Sobrinos de José Pastor
(CASA FUNDADA EN 1776)
Capital suscrito Pts. 17.000.000
id. desembolsado » 11.000.000
Fondo de reserva » 2.500.000

Casa central: La Coruña

— Sucursales —

Vigo, Lugo, Orense, El Ferrol, Vivero, Sarria, Monforte, La Estrada, Tuy, Mellid, Carballo, Mugía, Mondoñedo, Puentevedume, Villalba, Santa Marta de Ortigueira, Carballino, Padrón, Puentececesures, Puebla del Caramiñal y RIBADEO.

CUENTAS CORRIENTES CON LIBRETA

Abonando los siguientes intereses:

A la vista 2 y 1/2 por 100 anual
A tres meses 3 por 100 »
A seis meses 3 y 1/2 por 100 »
A doce meses 4 por 100 »

CAJA DE AHORROS

Abonando interés al 3 y 1/2 por 100 anual

Cuentas corrientes en moneda extranjera

Interés a convenir

Venta de giros sobre todo el mundo, especialmente en América.

ABONOS QUIMICOS

DE LA

La Manjoya y Cross

Casa - Valea

Teléfono 17

Las mejores galletas

ARTIACH

Almacenes "La Verdad"

DE

José Antonio Valea
(Piñera) Castropol

Con sin duda alguna los mas surtidos

en

Coloniales, Cereales, Abonos químicos, Pinturas, Carburos, Gasolina, Aceites para automóviles y comunes, Bicycletas de todas marcas, gomas U. P. Dunlop. y otras marcas, accesorios de todas clases.

Esta casa compite con todas.

TELÉFONO N.º 17

Gran Hotel Moderno

DE

Laureano Villar

Tapia de Casariego

Grandes comodidades para el viajero, hay garage.

CAFÉ EXPRES

Precios económicos

Domingo Fernández
RELOJERO-MECÁNICO

Reparación de bicicletas y soldadura autógena

Máquinas de coser de varias marcas
El Esquilo (Piñera)

RÁPIDA - GASOLINERA

DE

Pedro Díaz (Primote)

CASTROPOL

Servicio rápido y a todas horas, precios económicos, todas comodidades para el viajero.

Este núm. fué visado por la censura

ARTES GRAFICAS

LA COMARCA

Rodríguez Murias, núm. 9 Ribadeo

Trabajos tipográficos de todas clases: Obras, folletos, periódicos.

Modelación para Ayuntamientos, y otras oficinas públicas.

ESPECIALIDAD:

Impresos finos, a una o varias tintas y en alto relieve, así como en tinta comunicativa para copiar, de uso en Comercio, Industria y Bancos.

Sellos de cauchú y metal, rótulos de esmalte, numeradores etc., etc.